

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Miserva

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual ₡ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20
Teléfono 688
Apartado 5

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 27 de Abril de 1923

N.º 785

Se anuncia que Estados Unidos van a intervenir nuevamente en la política interior cubana Un descubrimiento ruso que causa profunda sensación

Los alemanes tratan de inutilizar un centro ferroviario

Paris, 26.—Un despacho recibido por Le Journal y procedente de Kregel informa que los alemanes enviaron sucesivamente nueve trenes sin maquinistas y a toda velocidad desde Frederickfil, la parte no ocupada alemana, con dirección a Wessel. El octavo tren chocó a la entrada del puente Lippe quedando amontonados sesenta furgones en medio de una terrible confusión. El objeto que perseguían los alemanes con esa maniobra, no era otro que el de embotellar la estación de Wessel importante centro ferroviario.

Se postula a Roosevelt para la vice-presidencia de los Estados Unidos

Washington, 26.—Algunos prominentes republicanos del Estado del Oeste han sugerido la conveniencia de que en la próxima convención elijan candidato a la vice-presidencia, al teniente Coronel Teodoro Roosevelt, actual Subsecretario de Marina,

La propaganda rusa tiene dinero para trabajar en los Estados Unidos

Nueva York, 26.—Mr. Weston Esteu asegura haber de fuente autorizada que el gobierno ruso soviético tiene actualmente en depósito la cantidad de dos-

Lo que dice el Inspector de Vehículos

Ayer tuvimos el gusto de conversar en nuestras oficinas con el Inspector de Vehículos don Donato Iglesias quien nos manifestó—a propósito de una aclaración publicada anteayer en este diario—"que él no fue que tuvo demasiada confianza, como dice el interesado, sino que encontró el auto con demasiada falta de dirección.

Por otra parte, el señor Iglesias no ha pensado mortificar a nadie y su único interés ha sido el de cumplir con su deber. Eso es todo.

Sube el cambio

Durante el día de ayer el Cambio estuvo fluctuando al rededor del 453, y se hicieron de este tipo algunas operaciones.

En dos días los cambios sobre Nueva York han subido cinco puntos. Se cree que esto es momentáneo y que el Cambio bajará en estos días.

Alemania presentará un pliego de condiciones sobre el problema del Ruhr

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

cientos cincuenta millones de dólares en varias instituciones bancarias de Wallstreet, los cuales están sirviendo para indemnificar la campaña en favor de la dictadura del proletariado en los Estados Unidos. Weston ha sido miembro prominente del servicio de información secreta.

Harden predice el futuro arreglo franco alemán

La Haya, 26.—Maximi-

liano Harden, célebre periodista alemán que fue el primero en enfrentarse al Gobierno del Kaiser desde las columnas de su periódico Die Zukunft acaba de hacer declaraciones en esta ciudad respecto al Ruhr y dice que esta situación debe de cambiar pronto, pues resulta peligrosa tanto a la Francia como a Alemania y que es posible que ésta presente muy en breve un programa de indemnización

claro y aceptable que no pueda más que poner final al conflicto.

Se justifican unos cálculos extravagantes

Berlín, 26.—Cuando las pérdidas de Alemania, debido a la ejecución del tratado de Paz que fueron calculadas reciente y oficialmente en más de cincuenta millones de marcos oro se le acusó en los círculos

extranjeros de cálculos extravagantes y falsos por lo que tales críticas acaban dar lugar a una respuesta del Subsecretario de Finanzas Herr Schroeder, quien trata de justificar los cálculos alemanes antes dichos.

Cuba y la cruz de la enmienda Platt

Washington, 26. Se acentúa el peligro de que los

Estados Unidos intervengan en los asuntos de Cuba. Se cree que la nota pasada por general Crowder, y la cual procedía del departamento de Estado sobre el reajuste de las finanzas de Cuba, es casi un ultimatum

Un descubrimiento ruso que causará profunda revolución

Berlín, 25.—El periódico de Hugo Stinnes Deutsche Allgeine Zeitung publicó ayer un mensaje, procedente de Uralsk, Rusia, dando cuenta de que el sabio moskovita Pressajff acaba de hacer un descubrimiento para aprovechar la energía latente que encierra la atmósfera con el fin de que pueda lanzarse toda clase de objetos cualquiera que sea su peso a una distancia casi ilimitada. El descubrimiento del profesor Pressajff fue la causa de que el distrito de Uralsk quedara bloqueado militarmente durante varias semanas en que se estuvieron haciendo los experimentos sobre cuyos resultados se han quedado atónitos los técnicos enviados por el Gobierno.

Cambios

Libras esterlinas.	4.6338
Francos.	0.0676
Liras.	0.0493
Holanda.	0.3907
Marcos.	0.000034
Canadá.	0.978359
Argentina.	0.8283
Japón.	0.4895
China.	0.7443

Se pone en liquidación el Club Social de Puntarenas

Después de una existencia de 17 años, desaparece de Puntarenas este importante Centro Social y acuerdan sus miembros liquidar todos los bienes que le corresponden en propiedad.

Para que procedan a la liquidación y venta de enseres, se nombró una comisión compuesta de los señores León Guevara, Luis Casalvolone y Laurence Coin.

Nuevo Presbítero

Fue nombrado Cura Párroco de San Pablo de Turruabaros el Presbítero don Juan Felix Vilches en sustitución del señor don Moisés Salas, quien pasa a otras funciones.

La orientación política del DIARIO DEL COMERCIO

Hace pocas semanas, el siete del corriente, escribimos que el DIARIO DEL COMERCIO haría, como se siente obligado a hacer, campaña política por el candidato en su concepto más conveniente para el país.

Y agregábamos: "Diaristas que se quedan al margen de una lucha tan trascendental y decisiva como la que se establece en la elección de Presidente y diputados, no laboran por el mejoramiento futuro de su Patria, sino por su conveniencia personal o por sus intereses comerciales. Podrían entonces, como buenos burgueses, dedicarse a editar boletines de anuncio, o emplear sus energías en la fabricación de cualquier artículo alimenticio".

Del 7 de abril a esta fecha el escenario político se ha ido iluminando, y la figura del Lic. don Ricardo Jiménez que se había mantenido entre bastidores ya está sobre las tablas, habiendo declarado anteayer que acepta la candidatura presidencial.

Frente a esa situación el DIARIO DEL COMERCIO no puede menos que declarar públicamente, sin rodeos o circunloquios, que de acuerdo con su labor pasada seguirá combatiendo la obra del ex Presidente Jiménez Oreamuno, tan de ingratos recuerdos.

Justificaremos nuestra lógica y natural actitud en el curso de la contienda, reforzando lo que en diversas ocasiones hemos tenido que dar a la publicidad, a propósito del Lic. Jiménez.

Está por demás advertir que el DIARIO DEL

COMERCIO se ajustará en todo momento a las reglas del periodismo sereno y desapasionado.

Pedimos en consecuencia a nuestros estimados colaboradores y colegas que, con nosotros, huyan del insulto, de la broma soez y del personalismo, para entrar de lleno al campo de las ideas y al de una noble y alta discusión política.

El DIARIO DEL COMERCIO se siente identificado con los ideales y aspiraciones de un PARTIDO NUEVO, y de un HOMBRE NUEVO, en quien gran parte de los costarricenses ha puesto su mirada por los relevantes méritos y el limpio pasado que lo acreditan: nos referimos al Lic. don Alberto Echandi, candidato del Partido Agrícola cuyo programa y cuyos principios, perfectamente bien definidos, han hecho que sus filas aumenten de manera constante.

Creemos haber sido terminantes en nuestras declaraciones, que demuestran cómo mantenemos firme nuestro modo de pensar respecto al Licdo. Jiménez y respecto a idolatrías.

Terminamos esta explicación, haciendo ver a nuestros lectores que el DIARIO DEL COMERCIO es consecuente con la tesis que externó el 7 de abril; consecuente, pues, con su criterio.

Amigo como siempre ha sido y seguirá siendo este periódico de la franqueza, de la lucha a cara y pecho descubiertos; partidario de que en el combate sepa el soldado hacia dónde dispara y de qué dirección le apuntan, sin fingir neutralidades imposibles, cumple con su deber al expresar lo que ha dicho en este día, víspera del aniversario de una fecha histórica: el 28 DE ABRIL.

El mal empieza...

Es divertido lo que sucede con los propagandistas políticos en las diferentes localidades, todos desean ser los jefes de la

agrupación.

Por ejemplo, en Heredia, cada grupo jala por su lado; unos simpatizan con los González Flores o los Arias; con Benavides o Gutiérrez; con Ullas, Dobles o Lizanos.

Ellos son blancos y se entienden.

El jimenismo en Heredia

En Heredia el jimenismo está en pie y dispuesto a entrar en la lucha. Ayer estuvo en esa ciudad don Agustín Castro

A. con el fin de entrevistarse con los miembros más importantes del Partido.

Parece que don Bernardo Benavides será el Jefe del Partido en la ciudad de las Flores; hoy se efectuará una gran reunión en la oficina de ese caballero.

La Empresa Felipe J. Alvarado establecerá un buen servicio telefónico

Desde que sucedió la destrucción de la Central de teléfonos, no cesó la casa de Felipe J. Alvarado de atender este servicio remediando con su activo interés las principales y urgentes necesidades.

Mientras tanto el importante pedido de nuevo material solicitado ampliamente por cable, el mismo día del fatal accidente en que fueron destruidos los talleres de la Empresa, se alistaba con presteza por la International Western Electric de Nueva York habiendo llegado ya a su destino en estos días.

Como director técnico para montar e instalar convenientemente todo el servicio, enviaron los fabricantes al competente Ingeniero norteamericano Mr. F. M. Kenney quien se ocupa de este cumplimiento.

En el propio edificio re-

construido en forma sólida, se instalará la Bateria Central llamada "Mecánica" de sistema múltiple, lo más moderno que se conoce en el ramo de electricidad, y que ha de alimentar todas las líneas de la República.

Ofrece la casa un servicio eficiente para más de 3.000 números.

Vienen también 13 puestos para el servicio de las señoritas telefonistas.

Ayer tuvimos la oportunidad de visitar los nuevos talleres, y hemos apreciado, el interés y deseo de la Compañía Alvarado por ver funcionar cuanto antes la nueva red telefónica ampliamente mejorada, con todos los requisitos esenciales que requiere este importante servicio.

Según nos manifestó el señor Renney, para la primera semana de Agosto quedará definitivamente instalado todo el servicio en el país.

Y atengo en el almacén LA MAGNOLIA para la venta el acreditado papel de fumar marca

"EL PINO"

Es el más preferido y el más barato

A. ESCARRE

Los buques gigantes

"Ahora que el ex 'Bismarck' llamado actualmente 'Majestic', terminado en Alemania y entregado a Inglaterra, en ejecución del Tratado de Versalles, ha sido echado a navegar en la línea Southampton Nueva York, puede uno preguntarse si se irá más lejos todavía por el camino de lo gigantesco. El 'Majestic', en efecto, tiene 291,50 metros de largo, desplazando 65 000 toneladas. ¡Qué pequeño parece, comparado con esta mole de concepción muy alemana, nuestro 'Paris', el mayor de los buques franceses, que tiene sin embargo, 234,15 metros de largo y desplaza 36 000 toneladas! Poseer los transatlánticos mayores del mundo fue desde hace muchos años el sueño

dorado de Alemania. Antes del 'Bismarck', en sus astilleros fue construido el 'Imperator', de 280,30 de longitud y desplazando con 57.000 toneladas. y el 'Vaterland', de 285 metros y 63.700 toneladas. El 'Imperator', con el nombre de 'Berengaria', pertenece ahora a Inglaterra, y el 'Vaterland', llamado actualmente 'Leviathan', ha sido entregado a los Estados Unidos. ¿Seguirá Alemania en sus nuevas construcciones intentando detentar el record de grandes navíos? ¿Habrá aún algo superior al 'Bismarck'? Acaso; aunque sabido es que esas naves descomunales tropiezan con el no pequeño inconveniente que son muy pocos los puertos en donde pueden maniobrar con holgura.

¿ Quiénes amenazan el Canal de Panamá? - Se discute su defensa

Comunican de Washington que se llegó a saber de fuentes fidélgimas que los funcionarios de los Departamentos de Guerra y de Marina de Estados Unidos están estudiando proyectos para reforzar las defensas militares del Canal de Panamá por medio de la instalación de numerosos cañones navales de 16 pulgadas cerca de las entradas del canal, inclusive probablemente la construcción de fortificaciones de artillería en la isla de Taboga, en la Bahía de Panamá, cerca de la entrada del Canal en el Pacífico.

También se ha sabido que el ejército tiene ya a su disposición para emplearlos en su defensa de tierra, un total de 82 cañones navales de 16 pulgadas, los que fueron adjudicados al ejército como resultado de la limitación del programa de construcciones navales por el Tratado del

Desarme que ordena la destrucción de los barcos para los cuales fueron hechos.

En la actualidad la isla de Taboga es propiedad particular de ciudadanos panameños y las negociaciones para la compra de la isla tendrían que hacerse con el Gobierno de Panamá antes de poderse emprender la proyectada fortificación. Se dijo que el Congreso tendrá que votar ante las partidas necesarias para la compra de la isla y que no es muy probable que se inicien negociaciones sobre el particular hasta que el Congreso tome estas medidas.

El Congreso además tendría que proporcionar los fondos necesarios para pagar el costo del transporte de los cañones a Panamá y de su instalación porque el Departamento de Guerra no cuenta con fondos suficientes para cubrir estos gastos.

J. Alberto Abello F. PINTOR

Se hace cargo de todo lo relacionado con la pintura en lo siguiente:

Decoración moderna en toda clase de edificios, quintas, etc. Imitaciones de mármol, maderas, piedras; imitación de maderas en todos los colores, propios para almohadones.

Especialidad en rótulos comerciales en los siguientes estilos:

AVISOS EN CRISTAL, ILUMINADOS, EN COLORES, PLACAS ESMALTADAS, PLACAS DE COBRE Y NIQUELADAS

Paisajes en muro, lienzo, etc. Lápidas en vidrio, variados estilos, rótulos en alto relieve. Dorados y plateados en toda clase de objetos.

DIRECCION: Por correo apartado 968 o casa de pensionistas 200 varas al Norte de la Botica Oriental.

Paraguitería "La Japonesa" Fábrica de Paraguas

25 varas al Sur de "El Cometa"

Extenso y variado surtido de paraguas de seda y media seda, satines y algodones.

PRECIOS Y CALIDAD SIN COMPETENCIA

IMPORTANTE: Su propietario hace constar al público en general que no tiene agentes en la calle y que el trabajo se recibe y entrega en el mismo local.

VENDO:

- UNA RUEDA de agua de guacipellón, de 81 pulgadas de diámetro con muñoneras, eje y galápagos de primera clase, y polea American de 30 pulgadas.
- UN CONTRA-EJE de una y media pulgadas de diámetro, con dos poleas de 24 y 12 pulgadas.
- UN EJE de una y media pulgadas y 27 pies de largo con dos poleas.
- UN MOLINO para harina. UNA SIERRA circular con su banco. UNA DESCASCARADORA Engelberg No. 5 para café. UN DESPULGADOR, chancador Masson con criba.

Dirigirse a Eusebio Rodríguez Q. en Alsjuela

Señoras! Señoritas!

Acabo de recibir de la Fábrica más grande de Alemania, el más extenso surtido en flores, frutas, hojas y toda clase de adornos para sombreros y trajes, lo mismo que azahares para adornos de vestidos de novias.

Como soy Representante de la Fábrica puedo dar los precios más baratos en estas novedades. Suplico una visita.

E. RUNNEBAUM

Carago, Costa Rica

COMPRO CAFE BENEFICIADO EN PERGAMINO Y EN GRANO
FERNANDO MADRIGAL
 Almacén contiguo a "La Marina"

CAMISAS
 En un variado surtido
 A **¢ 7.50 c/u.**
TIENDA ESCALANTE

Un gran Triunfo



En el Concurso Nacional celebrado en México con el objeto de elegir, por voto popular, EL MEJOR REMEDIO PARA EL DOLOR DE CABEZA, salió vencedora la

CAFIASPIRINA

y se le premió con Diploma de Honor y MEDALLA DE ORO.

Este honroso tributo pagado por un público tan culto a un producto que tiene tantos competidores, confirma terminantemente la superioridad de la CafiAspirina sobre todos los analgésicos conocidos. Los puntos en que esa indiscutible superioridad se basa son:

que obra con mucha más rapidez; que da alivio más completo; que levanta las fuerzas; y que NO AFECTA EL CORAZÓN.

Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques llevan la Cruz Bayer.

En el Teatro Variedades dará esta noche su función de honor, beneficio y despedida la genial y aplaudida tonadillera española



CARMEN FLORES

He aquí el programa, se lectísimo.

"Mi Nombre", "Arriercitos Somos", "Valencia", "Mi debilidad", "La cruz de Guerra", "El capote de pasco", "Macareñas", y "Amor Cañí."

Nada menos que lo mejor

de su vasto y selecto repertorio.

Dada la merecidísima fama de que goza Carmen Flores que sin duda alguna es la más castiza y original de las "cantoras" flamencas y las grandísimas simpatías de que goza entre nuestro culto público y la colonia

española es de esperar que el VARIEDADES estará completamente lleno y que el público entusiasmado por el arte exquisito de tan eminente artista le hará una memorable demostración de aprecio y simpatía al propio tiempo que de admiración a su arte exquisito.

El Gobierno piensa ampliar locales para las escuelas primarias

Se nos informa que el Secretario de Educación Pública quiere fijar en todos los planes de enseñanza los dos tiempos de clases—mañana y tarde—terminando de una vez con el sistema de horario alterno, establecido en algunas escuelas de la capital con grave perjuicio para los niños.

Hoy sabemos que se interesa la Secretaría del Ramo por adquirir nuevos locales, a fin de no interrumpir la labor educativa de los alumnos.

El Estado debe a todo trance interesarse por implantar cuanto antes el sistema legal, el horario de costumbre en nuestras escuelas primarias.

La construcción de casas baratas

Ya se dió principio a la construcción de 18 casas en el barrio del Matadero de acuerdo con el proyecto del Gobierno.

Por otro lado también se construirán otras 20 en los lotes del Sr. Montes de Oca, para cuya adquisición se presentaron muchas solicitudes.

Todo eso alivia la situación, cesando por completo la crisis a causa de que ya tenemos abundancia de viviendas.

El precio del café es inmejorable

Los pequeños productores de café están de enhorabuena, pues muchos vendieron su producto hasta \$72 la fanega.

Todas las noticias recibidas de mercados extranjeros indican que el café se mantendrá por mucho tiempo a un precio bueno y con preferencia el de Costa Rica por ser la clase privilegiada.

Importante comunicación de la Cámara de Comercio

24 de Abril de 1924.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José.

Muy estimado Sr. y amigo: Por creerlo de interés para sus lectores y el público en general me permito informarle que esta Cámara ha hecho gestiones, desde hace algún tiempo, con el fin de obtener que los vapores de la Línea Transatlántica Española toquen en Puerto Limón. Se ha puesto en comunicación con el señor Ministro de Estado en Madrid, a fin de que ejerza su influencia acerca del particular, así como con la Compañía Transatlántica. Esta Compañía nos escribe lo siguiente, con fecha 23 de Marzo de 1923:

"La Escala de Puerto Limón figura como facultativa en el Itinerario de la citada línea, pero ya hemos expuesto en distintas ocasiones que como ese servicio (Venezuela Colombia) comprende muchas escalas, el hacer una más implica mayor duración en los viajes, para los que resulta bastante limitado el tiempo

no fijado en el Itinerario, y por lo tanto podría ocasionar alguna perturbación en la buena marcha del servicio. Por otra parte, el tráfico que se ofrece a nuestros vapores en Puerto Limón, no justifica la necesidad de hacer dicha escala.

Esto no obstante, tomamos nota de los deseos de esa Cámara, por si más adelante fuesen las circunstancias más favorables y encontráramos manera de atenderlos.

Con la mayor consideración quedamos de ustedes atentos, y s. s. q. b. s. m.

COMPANHIA TRASATLANTICA

Barcelona.

No dudamos que el señor Director encontrará este asunto de interés, especialmente para el comercio español, y que tendrá a bien darle publicidad.

De Ud. atentos amigos y s. s.

CÁMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

ALFREDO SASSO Secretario

Gran Realización de los siguientes artículos:

Relojes alemanes	\$ 7.50 cada uno
Medias finas de hombre	6.75 la docena
Fajas de cuero extranjeras	8.00 "
Tijeras	6.00 "
Dulzainas grandes	8.00 "
Camisetas para hombre, de punto	16.00 "
Corbatas filosa	20.00 "
Medias hilo para niño, largas No. 10	11.50 "
Collares enchapados con crucifijo	8.00 "
Pañuelos nanzú (una vara cuadrada)	8.00 "
Tijeras para barberos	36.00 "
Navajas para barbero, finas, alemanas	23.00 "
Camisas para hombre	22.00 "
Cucharas grandes y tenedores	18.00 la gruesa
Hilo de seda para coser	19.50 "
Pañuelos blancos para hombre clase fina	36.00 "
Gacillas para cuello, doradas	10.00 "
Lápices finos	10.50 "
Badanas de cuero	36.00 "
Vestidos extranjeros para mujer	8.00 cada uno
Sombreros de fieltro para hombre	8.00 "
Cobijas grandes de algodón y lana	5.50 "
Fundas de lino para almohadas	2.40 "
Ropa V. B. D. extranjera	2.00 la pieza

Venga hoy, mañana puede ser tarde
MIGUEL A. MURILLO

Frente al Banco Internacional.

LA GUERRA COMERCIAL

GRAN BARATILLO

EN "LA ROSA DE STAMBUL"

Antigua "Corona de Oro"

Acaba de abrirse nuevamente con un nuevo e inmenso surtido de mercaderías en general a precios incompetibles. Organides suizos de última creación parisiense, ratines sedados, seda, géneros finos para señora y señorita. Artículos para caballeros. Ofrecemos también mantas, lienzos, zarzas, cotines, céfiro a precios de quema. — IMPORTANTE: al fin de cada mes haremos un sorteo y a la persona que saliese favorecida se le devolverá el importe. — **A. B. TORBAY**

"Los Perros comediantes" del Profesor Tenof debutarán mañana en el Teatro Variedades

Y su debut será uno de los éxitos más memorables en los anales artísticos de Costa Rica, porque constituye un espectáculo sumamente original y único en el mundo.

Son artistas extraordinarios que solos, sin la presencia del domador, representan LA BODA DE CURRITO de la clásica comedia mímica, con la espontaneidad y la gracia con que podrán representar a los cómicos más aventajados.

Telegramas rezagados de la oficina Central para las personas siguientes

INTERIOR

Abdulla Cajito, de Limón, desconocido y sin señas; Magdalena Céspedes, de San José, desconocida y sin señas; Liduvina Chaverría de Puntarenas, señas Hospital pero salió; José Angel García, de Chomes, y sin señas; Ella de Bonilla, de Limón, sin señas; María Solera y de Jiménez; de Puntarenas, con señas al norte de la Doñorosa; Francisco González, de Santa María, con señas, pulpería la Agheda.

EXTERIOR

José Maral Vargas: de

Granada, desconocido y sin señas; Miguel B. Brazas M. de San José, Guatemala, desconocido y sin señas; Conchita de Mongrío, de Guatemala, desconocida y sin señas; Juan R. Mora, de Guatemala, desconocido y sin señas; Bernardo Rojas, de Guatemala, desconocido y sin señas; Martha Cadler de Managua, desconocida y sin señas; Margarita Vargas, de Tela, desconocida y sin señas; Amadeo Tabora, del barrio Santa Lucía, desconocido, con señas, centro Habana.

V. B. 1 Jefe de la Oficina

EVARISTO SOLERA Inspector de Oficinas

ANTONIO FREER S.

Abril 24 de 1923.

En el América se dará mañana una extraordinaria función popular

A UN COLÓN busca, lupte o asiento a palco, poniéndose en escena LAS CORSARIAS la hispano opereta de grandioso éxito en la que MARINA Y ESPERANCITA UGHETTI, OLLER Y PACO SALAS alcanzan señaladísimo triunfo y la zarzuelita de gracia inagotable titulada FELIPE SEGUNDO.

El éxito de esta función está asegurado.

Gran Hotel Chicago

Cartago

Frente al Parque Jiménez, lado Oeste
Teléfono 58

MANUEL E. CASTRILLO

Servicio de mesa de primera clase, atendido por su mismo dueño. Cuartos con verdadero confort. Baños de agua caliente y fría. Cocinero de carta. Precios corrientes en todo caso.

Su visita será agradecida.

Visite la IMPRENTA MINERVA



DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUNCIÓN, CLOROSIS
CONVALESCENCIA

ANEMIA

VINO y JARABE
Deschiens de la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — De salud y fuerza. — PARIS.

¿Qué hay de política?



Después de muchos días de observación vuelvo a tomar la pluma, para comunicar a los lectores del **DIARIO DEL COMERCIO** lo que me van pareciendo estos ajeteos, que culminarán con la elección de nuevo Presidente.

Ya no voy a ciegas, porque los campos están deslindados con la aceptación candidatorial de don Ricardo Jiménez.

Como lo más bullicioso en estos momentos es el Jimenismo, a ese Partido voy a referirme.

He de comenzar con los discursos pronunciados en el Teatro Variedades. Desde luego, estuvo muy bien don Pedro Pérez Zeledón. Un poquillo exagerado en cuanto a los cálculos que hizo, pues olvidó que la moneda de hoy no es la moneda de antes.

El Ministro de Hacienda Soley Güell le enmendó la plana, haciéndole ver esa pequeña diferencia. Pero no me parece acertado ni cosa semejante el referido funcionario, cuando afirma que las deudas del país han aumentado a causa de la guerra europea, la que también mermó las entradas.

Nada de eso. Si los ingresos disminuyeron durante la guerra europea en lo que respecta a las aduanas, los gobiernitos que hemos sufrido de sobra pudieron equilibrarse, con los impuestos que continuamente han estado inventando y cargándole al infeliz pueblo.

Le faltó franqueza al señor Soley. Eso de la guerra europea es la cantadita de

que se han estado valiendo diversos mandatarios, para excusar su despilfarro y su absoluta desorganización administrativa.

¡Y dale con la Asamblea en el Teatro de don Felipe J. Alvarado!

¡Y dale con don Pedro Pérez y con el Ministro de Hacienda!

Pudo haber dicho este señor que la deuda pública es enorme, por los grandes desastrosos de las administraciones comprendidas en el discurso del señor Pérez Zeledón.

Aumentó, por las "ingenuidades" de González Flores que convirtieron en humo al Talón de Oro.

Aumentó, por el desastre del Banco Comercial cuyas causas político-económicas son bien conocidas, así como el fruto que produjeron. De esto le podría dar muy buenos informes su Consejero y amigo íntimo don Sergio Carballo.

Aumentó, por las grandes «irregularidades» del Gobierno de Tinoco, «irregularidades» que no pudieron regularizarse porque, los restauradores de Acosta, prefirieron una política de perdón y conciliaciones de la gran familia costarricense. ¡Y tan familiar!

Aumentó, porque don Julio Acosta y los suyos han estado en otros mundos desde que llegaron al Poder, y las finanzas nacionales completamente desorganizadas. Esto lo decía el mismo señor Soley Güell antes de ser llamado al desempeño de sus actuales funciones.

Aumentó, porque don Ju-

lio Acosta que manifestaba no tener compromiso alguno con los nicaragüenses, en cuanto se vió en la dorida silla no tuvo escrúpulos en pedir al Congreso \$... 170.000 (casi un millón de colones) para pagar servicios militares a nuestros vecinos del Norte.

Aumentó, porque algún tiempo después los restauradores, los que habían sido puestos a un lado por el «Jefe de la Revolución», se sirvieron a su vez con la cuchara grande.

Aumentó, en fin, la deuda pública, y seguirá aumentando, mientras por la falta de orden en el Gobierno, sigan los contrabandistas defraudando al Fisco; y los del circulo oficial gastando miles de dólares en Delegaciones que ni siquiera están capacitados para desempeñar; y el Ejecutivo haciendo contratos sin autorización legal, por sí y ante sí, como el celebrado con el Capitán de la Guardia Civil, que en tan mal pié dejará el buen nombre de la República en España y en donde quiera que se tenga noticia de lo que ha ocurrido a este joven, entusiasta y pundonoroso militar.

¿No le parece que tengo razón al señor Ministro de Hacienda y Crédito Público, don Tomás Soley Güell?

Y sigo, señores, con los discursos del Variedades. ¿Oyeron ustedes a García Monge?...

Dijo que desde hace 30 años azotan al país dos grupos: el tinoquista y el civilista.

Yo, Juan Manuel, ignora que en 1893 hubiese tinoquistas en Costa Rica.

Pero lo ha dicho un sabio profesor... y así debe ser.

Y agregó: «Solo la ignorancia puede calificar de mala manera el 28 de abril».

Ya lo saben quienes combaten lo ocurrido en esa fecha.

Don Ricardo Jiménez salvó al país con su 28 de abril, que únicamente ignorantes pueden encontrar malo.

Más adelante dijo: «Los Gobiernos de 30 años a esta parte son los responsables del actual desastre en todos los ramos».

¿En qué época gobernaría don Ricardo? Si mal no recuerdo está comprendido en los dichos 30 años.

A él, entonces, se debe en gran parte el actual desastre, por sus empréstitos, por sus contratos, por sus amistades, por su círculo.

Tiene razón García Monge, y por eso pareceme contradictorio que se repliegue a la candidatura de un hombre a quien está combatiendo.

Pero de todo cuanto dijeron los oradores, nada tan admirable como aquello de la MORAL que implantará don Ricardo. ¿Cuál Moral?... Y mejor aún lo del tinoquismo del enemigo.

¿Con cuántos se quedaría don Ricardo si se tratara de «espulgar» veintisietistas?

¡Que lo averigüen Vargas y el señor Director de la Biblioteca Pública!

JUAN MANUEL

Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio las señoritas Dora Hellbrón, Isabel Fernández y Soledad Castro.

Recordatorios

Cumplen hoy años de haber fallecido doña Tremedal O. v. de Borbón (1815) y Sor Luisa Adant, superiora del Hospital de San Juan de Dios (1922).

Viajeros

Para Limón salió don Miguel Reyes.

—Procedente de los Estados Unidos llegó a la ciudad de Cartago la estimable dama doña Claudia Castro v. de Fernández. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Don Jaime Enriquez, médico venezolano, llegó a esta capital en donde se radicará.

—Hoy ha de salir de esta capital con destino a Europa el general don Juan Bautista Quirós, acompañado de su señora esposa doña Clementina, quienes permanecerán algunos meses en el viejo mundo.

Deseamos al general Quirós y a su distinguida señora

esposa feliz travesía y pronto regreso.

—Procedente de Limón ha estado en Tres Ríos la estimable dama doña Dora de Mark.

—Ingresó ayer a esta ciudad el caballero colombiano don Francisco Ellis, propietario de varias fincas en la región bananera de Santa María. Viene con su familia a radicarse en Costa Rica. Lo saludamos atentamente.

Enfermos

A consecuencia de una caída sufrida en la tarde del miércoles, se encuentra en cama el joven don Alfonso Salazar Céspedes.

Participación

En atenta esquila nos participan don Pedro Aguilar H. doña Dolores Sáenz de Aguilar, el próximo matrimonio de su hija María Luisa con el señor don Alejandro Saborío. En la misma esquila nos hace participación el padre del novio, don Ramón Saborío. La boda tendrá lugar en la Iglesia Parroquial de Santa Ana el día 29 de los corrientes a las 2 horas.

Pérdida de Malos uniformes Certificados

Se inició la sumaria correspondiente para averiguar en que oficina ocurrió la pérdida de unos certificados que procedentes del Guanacaste venían dirigidos a casas comerciales establecidas en San José.

La sumaria se sigue en la Alcaldía II de Puntarenas.

La policía de Limón nos unos uniformes que están muy alejados del valor real de la palabra uniforme; tanto es así, que casi andan de paisano.

Debía el Ministro Acosta hacer algo por ese cuerpo y más como el de Limón, que es criticado por cuanta persona pasa por allí.

Las donaciones del Doctor Carit y el manejo que de ellas se hace

Hace algún tiempo este diario hizo una interpelación al Sr. Gobernador de la Provincia acerca de la manera como debían invertirse las rentas producidas por algunas propiedades que donó el Dr. Carit con fines benéficos. El señor Luján contestó la interpelación del **DIARIO DEL COMERCIO** por medio de una atenta comunicación que

insertamos en nuestro número del sábado pasado. Según esa comunicación las propiedades donadas fueron rematadas por el Promotor Fiscal de la República, tal como lo dispuso la voluntad del donante.

Un rematario moroso

Sacó esas propiedades el Estado; el Estado las ocu-

paba y las sigue ocupando en parte, con las oficinas del Registro Civil. Otra parte de la casa donada la ocupa una honorable señora.

Por toda la propiedad pagó la Nación la suma de 78 mil colones, que desde el día del remate, 30 de setiembre de 1921, quedaron consolidados en el Tesoro Público al interés de 9 por

ciento anual, que debería distribuirse, según voluntad del Dr. Carit, entre varias instituciones benéficas.

Pero es el caso que el Estado es deudor moroso y las instituciones que debieron beneficiarse con el generoso legado del recordado filántropo, según serias afirmaciones que al respecto tenemos, aún están esperando su parte.

Las madres pobres

No contemos el dinero recibido del 11 de octubre de 1917, fecha de la muerte del Dr. Carit, al 30 de setiembre de 1921 (4 años), por-renta producida por las propiedades en referencia, dinero que debió distribuirse según el legado; refirámonos al 9 por ciento de los 78 mil colones desde 1921 hasta la fecha.

Un 35 por ciento de este producto debía entregarse al señor Gobernador para que este distribuyera bonos de tres a seis colones entre madres pobres y honradas para que estas se proveyeran de leche.

El señor Gobernador ha recibido tal suma y los hijos de hogares pobres reci-

ben lo que el Dr. Carit pensó dejarles?

Escolares pobres y lavanderas

El 25 por ciento de la renta debía entregarse al mismo funcionario para que este destinase la mitad a la Junta de Educación, la cual, cada Noche Buena, regalaría con ello vestidos a los alumnos pobres de las escuelas de la capital; la otra mitad de este 25 por ciento se daría por partes iguales a dos lavanderas de San José, que invieran de 15 a 18 años de edad y que fueran bellas, puras y virtuosas.

¿Tienen los escolares pobres vestidos y cuáles son las lavanderas virtuosas que cada 25 de diciembre reciben el cariñoso recuerdo del benefactor?

Otra cláusula

Nuestros informes dicen que no se distribuyen los cupones a las madres honradas y pobres que crían tiernos hijos, ni se reparten vestidos entre los más desheredados de los alumnos de las escuelas, ni se premia a las lavanderas honradas. El 40 por ciento restante de la renta de los 78 mil

estaba destinado para la señorita María Luisa Carit Iva, hermana del Doctor y residente en París. En caso de muerte de esta dama, el 40 por ciento en su totalidad pasaba a ser renta del Asilo de Maternidad. ¿Se ha cumplido con esta última cláusula del magnánimo Doctor Carit?

La escusa es que el Estado no tiene dineros y anda en bancarota; pero esta es una erogación para la que se le ha dado; ¿por qué entonces no se cumple la voluntad del recordado benefactor y se hacen los positivos bienes que él solo dejar hechos y que son flores de su impercedera corona?

Partido Republicano

La Directiva Central del Partido Republicano hace saber que solamente tienen valor y mérito las resoluciones o publicaciones del Partido y especialmente a las Directivas y listas de adherentes cuando ellas lleven la firma de alguno de los Presidentes o Secretarios.

En consecuencia, el Partido no asume ninguna responsabilidad con motivo de publicaciones que no estén refrendadas en la forma expuesta.

Juan José Montealegre,
PRESIDENTE.

BOTIQUIN

anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 v. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio.
DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA
EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS
SERVICIO NOCTURNO
Regente:
Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

Visite la Imprenta Minerva.

Entre Veras y Bromas

La Conquista

Estoy en pleno furor por lírico. Soy abstencionista y me tengo que defender como un héroe: por tres lados me atacan que es un contento y, claro, yo vacilo, en una indecisión justificada por cualquier cosa que se ponga a considerar que si doy el paso y lo doy mal, son cuatro años de ayuno con obstinencia. Ya voy a mi cara (ay, tan cara) esposa perdiendo libras y libras; a Venus mostrándose como flor de Invernadero; al gato maullando de dolor; al perro ladrándole a la luna que no es queso; y a mí, a este hombre al agua, agarrándose del rabo, sudando ya no la gorda pero sí la flaca gorda. Ante cuadro tal, con unas perspectivas capscas de asustar al más pintado, es justo, es lógico que me detenga un momento y reflexione. Lo que es la *Carne Flaca* no se vuelve a representar en casa otros cuatro años; fueron demasiadas reprises y no había entradas gordas de esas que salvan. Pero vean mis reflexiones y compadezcan a este hombre:

de dos años Venus ha podido conquistarse a uno de los poderosos comisarios del pueblo. Pero ¿y si pierde Valle?

Don José Echandi.—Mejor es que todo lo veas verde, José de mi alma; verde es la esperanza, verde es el inmenso mar, y verdes los aguacates que tanto le gustan a tu mujer. Mira que con don Alberto están la gente de plata y los más ricos gamonales. No seas tonto, que ya cuenta don Echandi con 16 diputados y nadie se la quita de las manos; verde es lo que te conviene, allí está tu porvenir; todo lo demás son tortas y pan pintado. Ay, tortitas y pancito, quién os tuviera seguros. Nada, viva Echandi y adelante pueblo... Bueno, pero ¿y si pierde don Alberto?

Don José Jimenista.—Gallo viejo con el ala mate; y todos te tienen una terrorera a don Richard que por algo debe ser; yo estuve en la otra temporada muy bien, cuando don Ricardo estaba arriba pero de esta fecha como que la cosa no está muy segura. Pero no seas animal, no ves que ese es un gran viejazo y va a hacer mesa limpia. Si no te haces jimenista prepárate a cuatro años de duelo y de miseria, con la portavianda a diez kilómetros de distancia. Bueno... pero ¿y si don Ricardo no llega?

Eso es el quid y esa la cuestión. Don José Tiradera, el que escribe estas hermosas líneas es uno; pero los José Tiraderas son a estas horas más de cinco mil: pobrecitos, no les desee este atroz martirio. Somos la virgen que se defiende y rechaza la conquista.

JOSÉ TIRADERA



LUCKY STRIKE

HECHO ESPECIALMENTE PARA UD. SEÑOR

Guarde las cajetillas vacías!

NOTICIAS DE CENTRO AMERICA

Sonsonate, 24.—Interior edificio ocupa biblioteca popular Contreras reparada lo mismo que algunas puertas exteriores. Hemos cedido espacio en nuestro diario para publicaciones de propaganda y divulgaciones científicas y cultura de la Biblioteca popular Contreras.

—El tres de mayo dícese verificarse el baile de mengualas.

—Los Padres Dominicos se han hecho cargo interinamente de esta Parroquia.—EL HERALDO

en Washington por las delegaciones centroamericanas y que trata de que no podrá ser reconocido por los demás gobiernos, el que surja de una revolución quién sabe si será aprobado.

—Hoy fueron capturados dos contrabandistas de aguardiente clandestino que ingresaban a la ciudad con 112 botellas de ese líquido y seis garrafas.

—Vendrá a trabajar al Teatro Nacional la Compañía Ughe-tti, de opereta que está en Costa Rica.—EXCELSIOR.

Tegucigalpa, 24.—El sábado en la tarde se recibió en el Ministerio de Relaciones Exteriores un exhorto de los Angeles para capturar a Phillips y José Carson. Este es reo prófugo, y la primera asesina de la señora Alberta Meadows y también prófuga de las cárceles de California. Horas después fueron capturados. La Prensa ocupase de este sensacional asunto.

—La señorita Paca Guerrero fue mordida por un perro con rabia. Dirigióse a El Salvador a curarse.

—Continúa discutiéndose acaloradamente en el Congreso el artículo 2º del Tratado General de Paz y Amistad, suscrito

Por la Inspección General de Hacienda

En virtud de renuncia presentada del Señor Subinspector de Upsala don Alberto Solera, se nombró para el desempeño de ese cargo, al señor don Eliseo Elizondo Portas.

Niño que lloraba amargamente para cumplir los encargos de su madrastra y asistir al entierro de su padre

Ayer por la mañana encontramos en la casa del venerable profesor don Valeriano Fernández Ferraz, a un niño de unos 8 años de edad que lloraba amargamente. La culta familia trataba de atender al pequeño y lo consolaba cariñosamente. Preguntamos por lo sucedido y el niño nos dijo:

—Es que yo quiero vender ligero la natilla para ir al entierro de mi papá.

—¿Se murió?

—Sí. Murió anoche y lo enterran hoy temprano.

—Como se llamaba tu padre?

—Jesús Sánchez. Vivimos en el llano de Alajuela. Yo sufro mucho con mi madrastra que me pega a cada rato; y si no vendo toda la natilla me martiriza.

El niño lloraba desesperadamente. La familia Fernández le compró la natilla y el niño

co muy agradecido: Qué dicho, me iré pronto para ir al entierro.

Conversamos algo más con el chiqueto que es de presencia agradable y muy buen conversador. Desea que le recoja una familia juicosa, y dice que él se portará bien.

Le ofrecimos anunciarle así y nos dijo que pasaría siempre por nuestras oficinas a ver al acaso a quien con-testaba.

Más tarde supimos que no era la primera vez que veían a ese niño llorando por las calles, y que de seguro en esto habrá una tragedia infame, que el niño era víctima de gentes inescrupulosas.

¿Qué habrá de esto?

¿Será cierto que en Alajuela vive tal familia?

Reservamos los nombres por si quieren hacerse investigaciones.

El Control no refrenda un giro que no esté de acuerdo con el Presupuesto

Todavía se notan ciertas irregularidades en algunas dependencias del Estado, raro es el mes que no son devueltas a sus respectivas oficinas, diferentes listas de servicios por no estar en perfecto orden.

Esto demuestra que los Jefes que manejan estos departamentos no se han preocupado nunca de controlar detalladamente los servicios que tienen a su cargo.

Sesión Fúnebre

Se nos ha dispensado el honor de invitarnos a la Sesión Fúnebre que la Respectable Logia Hermes N.º 7, dedica a la memoria del recordado caballero don Gerardo Vollo Tinoco, el día viernes, 4 de mayo próximo, en el Templo Masónico. (Altos de la Alhambra).

Los festivales de este género en el Honorable Templo Masónico siempre han revestido gran interés y a ellas asisten los miembros más granados de nuestra sociedad.

La Sesión Fúnebre que se dedicó a la memoria del ilustre ciudadano don Alejandro Alvarado García, revistió tal solemnidad; que aún perdura entre los asistentes un recuerdo sumamente grato.

Como se sabe, las invitaciones son personales y se exige el traje negro.

Muy agradecidos por tal amable deferencia, prometemos asistir a esa importantísima Sesión.

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11:30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

TEATRO FEYTH

Hoy Viernes 27 de Abril de 1923

A las 7 de la noche

EL RIDICULO

A las 8:30 de la noche

GALATEA MODERNA

Informaciones Rápidas del Movimiento Político

Notas de Orotina

Se nos informa que en Orotina empieza a agitarse la política; el caballero don Mariano Arce V., persona muy estimada en la localidad, ha hecho pública declaración de sus simpatías a favor de la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez y parece que ya empiezan a compactarse los diversos grupos.

En la provincia de Alajuela el volismo se está moviendo en la conquista de las simpatías.

Los Esquivelistas se reúnen para resolver acerca de su rumbo político

Las declaraciones del Lic. Jiménez aceptando la designación que sus numerosos partidarios le han ofrecido para llevarlo al Solio Presidencial en el próximo periodo de 1924 a 1928, ha hecho un indescriptible efecto en las masas populares que aún no estaban decididas por cuál surco habían de seguir.

Bastó el toque de clarín del Jimenismo para que todo el país se moviera como un solo hombre.

Por tal acontecimiento, los afiliados al Esquivelismo

se citaron para celebrar una reunión el próximo lunes a las 2 de la tarde.

Quieren estos elementos unificar sus pareceres a fin de tomar un rumbo fijo en la presente campaña electoral.

Esto obedece al deseo que muestra dicha agrupación de hacer un acto de conciencia, apoyando al candidato que reúna mejores condiciones para ejercer la Primera Magistratura.

La política en los cantones de la Provincia de Alajuela

En Grecia, Naranjo, Altaro Ruiz y San Carlos, el Partido Agrícola cuenta con la mayoría.

Los civilistas que son el sesenta por ciento de los votantes de estos cantones, unánimemente y por su propia convicción han ingresado a dicho Partido y trabajan con entusiasmo por el triunfo del señor Echandi. Estos pueblos son refractarios al Jimenismo, pues si para los heredanos los sucesos políticos de 1914 son la causa para estar hoy con el señor Jiménez, para el resto del país

esos mismos sucesos constituyen el más poderoso motivo para rechazar la candidatura del señor Jiménez, pues fue don Ricardo el padre de las desastrosas administraciones González Flores y Tinoco Granados. La tureca reformista no cuenta con palomos.

Prevalece entre ellos la simpatía por don Alberto Echandi.

La reunión política de ayer en Cartago

Francamente aceptó don Ricardo

Por teléfono nos comunicaron ayer de Cartago que en una reunión pública celebrada en el Teatro Apolo, el Lic. don Ricardo Jiménez había hecho importantes declaraciones políticas acerca de su candidatura, la que francamente aceptó.

La sesión estuvo interesantísima, habiendo asistido importantes miembros de esta capital y de la ciudad de las nieblas.

De un modo categórico, don Ricardo está en media contienda.

¿Quién dijo miedo!

Melcochas

ARTICULO QUE DEJA BUENA UTILIDAD

LA ESTRELLA LA TROPICAL

Enviamos muestras gratis a los comerciantes de Provincias. Nuestras melcochas son elaboradas con maquinaria moderna. Las garantizamos por su mucha duración y sabores exquisitos. Para precios y condiciones escriba al

Apartado 973, San José, Costa Rica.

Sección Deportiva

a cargo de **FREE - KICK**

Juegos Olímpicos en Centro América

Actualmente se reúne en Roma el Comité Internacional de los Juegos Olímpicos y en sus resoluciones se trata preferentemente de darle en ellos personería a los países latinos. En una de sus sesiones se nombraron representantes a algunos países de Sur América resultando electos George Matle de Chile, Alfredo Benavides de Perú, Arnoldo Guille y Ferrer Santos del Brasil, señor Aída de la Argentina, Marqués de Guadalupe de México y Porfirio Franca de Cuba.

Los países que serán incluidos en los Juegos Olímpicos regionales de Sur América serán Argentina, Brasil, Perú, Chile, Bolivia y Uruguay; y en la región Central Americana están Cuba, México, Venezuela; Ecuador, Colombia y las Repúblicas de Centro América.

Ese mismo Comité dispuso celebrar esos Juegos Olímpicos en Centro y Sur América en 1926 con vista del informe favorable del Conde Ballet Latour, de Bélgica quien habló sobre las condiciones atléticas de estos países.

Estas noticias son para nosotros, dignas de tomarse en cuenta desde luego que Costa Rica en virtud de ostentar el título de Campeón de Centro América, será indudablemente invitada a tomar parte en esos Juegos Olímpicos y estamos seguros de que laborando desde ahora en distintos sentidos se llegaría a un resultado satisfactorio.

Por otro lado debe recordarse que este año en setiembre deben efectuarse en el Salvador los Juegos Olímpicos Centroamericanos y que a ellos debe llevar Costa Rica el mayor concurso posible, lo que quiere decir que los jóvenes deportistas de hoy pueden dedicarse desde ahora de lleno al atletismo en la seguridad que tanto en un concurso como el otro, se les puede presentar un "chance" donde cubrirse de gloria.

Un match y una dedicatoria

Señor don Rogelio Pardo; Gerente de J. P. Arango y C^o.

San José.

El Club "Garnier" ha dispuesto dedicar a Ud. un torneo deportivo entre primeras divisiones que tendrá lugar el próximo domingo a las 14 hs. en la plaza de Desamparados, entre jugadores de nuestro Centro y el "Excelstar" de aquel Cantón.

Esta sencilla demostración tiene por objeto rendir homenaje a la casa de que Ud. es digno Gerente, en prueba de reconocimiento del pueblo de Aserrí, por el meritorio esfuerzo de esa Casa en poner a esta localidad un servicio de camiones que llena admirablemente las exigencias y necesidades de los aserriseños.

En espera de que Ud. se

servirá aceptar la sencilla demostración que el club "Garnier" ha querido hacerle, me es muy grato suscribirme de Ud. con toda consideración muy atento servidor, José Luis Salas Presidente del Club "Garnier".

Lista de jugadores

Aserriseños.— Carlos Mora (Capitán), Guillermo Victory, José Luis Salas, Andrés Pérez, Raúl Rojas, Juan Calderón, Urbino Barboza, Camilo Chlachilla, Carlos Corrales, Alfredo Ortega, Otoniel Corrales; suplentes, socios del club.

Desamparadeños.— Bartolo Solís (Capitán), Ricardo González, Herminio Hernández, Isaías Castro, Jacinto Rodríguez, Joaquín Chacón, Teodoro Monge, Rafael Gamboa, Procopio Nájera, Marcel Solano, Carlos Montero; suplentes, socios del club. Juez: Joaquín Manuel Gutiérrez.

Hoy mismo acuda con su trabajo a la MINERVA

LA COLONIAL - Migu García y Hno.

Fábrica de cacao y café molido, y molino de arroz.—Precios los más bajos en Plaza.—Esquina Noreste del Mercado, 50 vs. al Norte.—Ap. 1023.

TEATRO TROBOL

Hoy Viernes 27 de Abril de 1923

A las 7 p. m.

Soberbia Reprise de

El Hombre Silencioso

Por William Hart

A las 8.30 p. m. Gran Exito

Quién dijo miedo

Por el gran Harold Lloyd

y Revista Pathe

Orquesta Repetto

Clínica de los Doctores Victory & Pacheco

CASA DE SALUD montada con todos los adelantos modernos y condiciones higiénicas deseables, al alcance de todos.

Pensiones de 1.ª clase ₡ 15.00 diarios

" " 2.ª " 12.00 "

" " 3.ª " 8.00 "

Hay además dos cuartos de lujo a ₡ 25.00 diarios

MEDICO RESIDENTE

VIVA EL PONCHE NACIONAL

El preferido para el público consumidor.

En 15 días que ha reaparecido tiene ya reconquistada su fama y aclipsado sus imitadores.

Una copa de Ponche Nacional es un fortificante y reconstituyente por su sabor y gusto delicado.

De venta en todas las Cantinas y Pulperías

Fabricado por el Laboratorio Industrial C. M. Salazar, Sucesor

Apartado 694 p — 2 — Teléfono 78

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al grupo 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsele diariamente **ANTIPY-O** del Dr. M. Fischel.

Limpiará los dientes y protegerá contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

SANTRERIA PANDOLFI
San José, C. R. — Apartado 790
50 varas al Sur de la Tienda de Chepa Esquivel.

Avisa a su numerosa y distinguida clientela que ha recibido un extenso y variado surtido de casimires de las mejores fábricas inglesas. Una visita convencerá

REALIZACION DE CAMISAS

Sólo por pocos días, con notables rebajas sobre los precios corrientes.

El Gallo de Oro

25 varas al Este del Hotel Europa (frente a la Ferreteria Rodriguez.)



Movimiento marítimo

Limón, 25
Ayer a las 6 hs. fondeó el vapor estadounidense "Aban-gares" de 2752 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con 16 hs. de mar, 131 tripulantes, capitán W. A. Cardy y consignado a la U. F. C. Pasajeros: Gladys y Marjorio Connolly, Joaquín García, Robert Terry, Eduardo y Guillermo Castillo, Gidner Enoch, Marlane Solórzano y 21 en tránsito.

Carga general, correo 8 sacos 3 paquetes, y 10 pliegos.

Ayer a las 8 hs. fondeó la gasvela nicaraguense "Madelina" de 23 toneladas procedente de Bluefields con 18 hs. de mar, 4 tripulantes capitán W. H. Anderson y consignado a R. E. Smyth & C^o. Pasajeros: Armando, María y Carlos Alberto Barreto, Roberto, Manuela, Angélica y Margarita Agüero, Félix Castillo, E. Fulk, Hector Valle Lazo J. A. Brown Srs. y 3 hijos, Rafael Val-

verde. Carga 2 cajón de películas de cine y 1 balsa de anuncios. Correo un saco.

Ayer a las 22 horas zarpó para Nueva Orleans, vía Beas del Toro y Cristóbal el vapor estadounidense "Abs-gares" de 2752 toneladas, 131 tripulantes, capitán W. A. Cardy y despachado por la U. F. C. Pasajeros: Ramón Escobar Charles A. Chase, Helen Marsh Eda B. Harrison, Jomshian Mary Ruth Sydney y Berenice Brown. Mary Bruce, e hijos, James y Ernest Wood. Carga 800 sacos de azúcar 145 jabs de piñas, 1 jaba de naranjas, Correo 1 saco.

Hoy a las 8 hs. fondeó el vapor holandés "Crynssen" de 2684 toneladas, procedente de Cristóbal con 17 hs de mar, 107 tripulantes capitán G. J. de Bruyn y consignado a C. Harold Smith. Pasajeros: Francis Utman, Willem, Johanna y A. Bertina Menyma, John Pilling, Manuel Abello, Carlos Nicol

Demostración de afecto y simpatía

El martes por la noche, el distinguido caballero alemán don Alfonso Altschul, obsequió con un espléndida comida, al capitán de la Guardia Civil Española don Lisardo Doval Bravo.

Ha sido esto simpático acto una demostración sincera de afecto y simpatía hacia el digno y recto militar con motivo de su próxima partida a la Nación Ibero.

"San Selerín"

Recibimos ayer el segundo número de la revista San Selerín.

El contenido es interesante y se ve que sus redactores tienen empeño en cumplir bien su tarea.

Muy agradecidos.

Tenadre y Thomas Piña, carga general, correo, 2 sacos 1 paquero y 33 pliegos.

Puntarenas, 25
Ayer a las 20 horas fondeó el vapor noruego "Baja California" de 819 toneladas, procedente de Buenaventura, con 3 días de mar, 30 tripulantes, capitán Nicolás Eversson, y consignado a Felipe J. Alvarado & Cía.; sin pasajeros, carga, ni correo.

Hoy a las 11 horas zarpó para San Francisco con escala en Centro América, el vapor noruego, Baja California, de 819 toneladas, 37 tripulantes, capitán Nicolás Eversson y despachado por Felipe J. Alvarado & Cía., sin pasajeros, carga 200 sacos almidón con 1400 kilos, para San José de Guatemala.

Gabinete Optico Elctrico Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA

Especuleros, Lentes y Cristales especiales de todas clases

Contigue al Royal Bank, frente al Siglo Nuevo

TACK HING LUNG y C^o
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Solicitud de permiso para regresar al país una familia de nacionalidad siria

El señor don Vicente Bonilla Murad solicita del Ejecutivo para que se le permita ingresar al territorio de la República, a los señores Elias Dip Ressep, Ramsey Murad Marad y Juan Dip Ressep de nacionalidad siria.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sede a VERBAVEHA
BOTICA ORIENTAL

Para los agricultores y maestros

Por qué se hacen necesarias las clases de zoología en escuelas primarias

Siendo nuestro país elemento agrícola, ya que las industrias y las artes no se han ensanchado todavía, razonable y lógico es buscar por todos los medios que aconsejan la ciencia y la experiencia la manera de fomentar y enriquecer los cultivos.

Desde los más remotos tiempos todos los agricultores se han preocupado por sacar el mayor rendimiento de sus cosechas ya apelando a los riegos, a las podas, a las "quemadas que tanto daño hacen a las tierras ricas" y a las faces de la luna "que prácticamente en nada influyen en las cortas y podas de madera". Pues bien. A pesar de todas estas preocupaciones, su rendimiento retrocede en vez de adelantarse; y creen ándidamente que ya que observaron todos los hábitos y rutinas heredados de sus abuelos se debe a la mucha lluvia, al verano muy largo, etc., etc.

Jamás se han dado cuenta nuestros esforzados labriegos que mientras ellos duermen tranquilamente esperando ver otro día la germinación de sus semilleros, el brote del tallo después de la poda, el fruto más grande y apiloso después de haber clavado un pedazo de hierro en el robusto tronco, hay una inmensa cantidad de insectos, que aprovechando el silencio y la oscuridad según su naturaleza, que viene a nutrirse de raíces, tallos, semillas y los diferentes árboles, dejando para otro día la destrucción y a veces hasta la ruina de más de una familia.

Hasta aquí sólo he hablado de nuestros grandes enemigos los insectos, pero tenemos otros muchos animales que pertenecen a otras órdenes, no menos destructores que los anteriores, tales es la familia de los roedores que sacan los sembrados de día y de noche constituyendo en algunas zonas una verdadera plaga. En los lugares fríos de la ciudad (Norte y Este) abundan la ratuza, la ardilla y el conejo, mientras que en el Sur y Oeste, la rata, la guatuzá, el tepalcate y también algunas ardillas. Afortunadamente el hombre ha en estos animales una carne selecta y el cazador sin darse cuenta le hace un gran servicio a los plantíos, dándole caza sin tregua.

Existe no obstante, otra serie de animales que por andar unidos en grandes colonias ha llevado más de una vez las lágrimas a los hogares. Me refiero a ciertos pájaros llamados vulgarmente pluces. Estas inocentes aves cuando se proponen dar muerte a un arrozal se establecen para dormir en los suburbios de ese sembrado para no perder día hasta terminar. Sería inintermitente este artículo si me propusiera narrar ese sin número de seres que inconscientemente y en busca de su alimento, restan al hombre no menos de un 25% de sus cosechas. ¿Por qué no combatirlos?

Ya que tenemos conocimiento de la existencia de un terrible azote, vamos a ver por qué se hace necesario que los niños de primera enseñanza obtengan clases de zoología.

La mayor parte de los educandos que integran las Escuelas primarias, pertenecen a familias de labriegos

y artesanos. Estos últimos sólo esperan un cambio de situación o un lance para irse también al campo a trabajar en agricultura debido a lo mal retribuidos que son sus jornales. Pues bien. Los padres de estos niños, dada la pobreza en que viven, que ni los útiles pueden proporcionarles a sus hijos sino que es la Junta la que tiene que rentarlos, se ven en la imperiosa necesidad de sacarlos antes de haber cursado el 4.º o 5.º grado, para llevarlos al trabajo rural.

¿No creen que sea justo, ya que no se pueden obligar a hacer el curso primario, que se lleven una serie de conocimientos en lo que a la agricultura atañe? ¿No creen que enseñándoles de manera objetiva «permítaseme la palabra» y mostrándoles al individuo que ahora sus sembrados, cómo se reproduce, en qué fechas del año, cómo se pisa en exterminal y cuáles hay que defender para que ayuden a combatir los nocivos? ¿No creen que con los conocimientos de la vida y costumbres de los animales estos labriegos del mañana puedan ser de gran utilidad práctica para el mejor desarrollo y fomento de la agricultura?

Cómo yo no soy un científico sino un naturalista de afición, que por haber manoseado muchos años los animales he adquirido gran conocimiento de la forma de vida que observan, con toda humildad suplico este discípulo del bien recordado profesor don Pablo Biolley, le den su parecer los muy dignos, cultos y competentes profesores que a continuación citaré, dejándome profundamente agradecido por el alto honor que me dispensan con su valiosa contestación.

Señores: Anastasio Alfaro, Ramiro Aguilar, Juan Rudín, José Guerrero, J. García Monge, Luis Dolbes S, Leonidas Rojas, Rafael Satas, Carlos Gagini, Elias Jiménez R, Omar Dengo, Fausto Coto, Vicente Lachner Sta. Ester de Mezerville, Manuel Quesada, Eduardo Fournier Q. y Enrique Jiménez Núñez.

La valiosísima opinión del culto y generoso profesor don Fidel Tristán que tanto me honra la tengo por escrito en mi poder, (muchas gracias).

La de ocho directores de escuelas primarias de esta capital también me honraron dándome la por escrito. Muy agradecido.

Soy de todos estos honorables jefes de enseñanza, con todo respeto y humildad Afmo. S. S.

ESPÍRITU LIZANO

San José, 4-12-1923.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores
y Exportadores
PUNTARENAS C R

Numeros sueltos

En la tienda de Jesús Barrantes, el lado Noroeste del Mercado, se encuentran ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO para la venta al pégón.

LA AMERICANA Tienda de Novedades

Acaba de recibir un gran surtido de flores y frutas para adornos. Venta de sedas para bordar y las de coser marca Arco Iris. Anilinas Pudnam que no tienen rival por su calidad. Variedad completa en toda clase de artículos para señoras y señoritas, a precios módicos.

Oficina de Agencias y Comisiones
ERNESTO ORTIZ

Vende dos automóviles, varias volantas con cabaños, un carretón, un malacate, varios muebles y compra toda clase de artículos.

IMPRENTA ORTIZ

Especialidad en envolturas de botica y esquelos para funerales y novenas; se atiende al público a toda hora del día y de la noche.

ERNESTO ORTIZ Corredor-Jurado

ofrece sus servicios al comercio y al público en general.

San José, C. R. Calle 3 Norte. Ap 374. Tel. 250. Telégrafo ERTIZ



Semilla de algodón especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales

en el

Almacén de Tomás Fernández F.

Teléfono 198 - Apartado 614

Progresan el distrito de S. Sebastián

Como es sabido el señor Gobernador de la Provincia Lic. Luján, había ofrecido, correspondiendo a las atenciones que por medio del Centro Harrison le brindó el elemento principal del lugar, preocuparse en general, por aquél. Tuvo el personal sensato del barrio, que ver empezara a cumplir las promesas, y el lunes pasado, notándose un movimiento particular en la localidad en espera de que llegaría en la noche tan distinguido personaje. Efectivamente a las siete de la noche se encontraba al Lic. Luján ocupando la silla principal de la Escuela. Un selecto público compuesto de más de doscientas personas llenó totalmente los salones de aquel edificio y de pronto se oyó la voz de don Juan Bautista Chinchilla, quien presentaba a aquel público al hombre que sin orgullo de ninguna naturaleza camina por los pueblos sembrando la semilla del progreso. Acto seguido pronunció un bellísimo discurso el Municipio don Belisario Larra. El público esperaba con ansia oír al Gobernador y se entusiasma muchísimo cuando el señor Luján se expresó en pro de la luz eléctrica, de una plaza pública, de los caminos, de autoridades y maestros, concluyendo sus galantes frases con la llamada a las principales personas para que con la ayuda de todos quedara en funciones una Junta progresista, la que se nombró así: Presidentes honorarios, don Vicente Imlerz, don Bernabé Imlerz, don Valentín Valverde, don Adolfo Cascano, don Francisco Avila, don Bruno Castro, don Ramón Meléndez y don Tobías Hernández. Presidente, don Molsés Imlerz. Vice-presidente, don Esteban Agüero. Secretario, don Juan Bautista Chinchilla. Pro-secretario, don Urbano Arias. Tesorero, don José Meléndez Bermúdez. Vocales: don Manuel Arias, don Vicente Imlerz Porras, don Ronulfo Castro, don Ramiro Meléndez, don Laudelino Imlerz, don Abelardo Imlerz y don Salustio Cedeño.

Esta Junta quedó con amplios poderes. Terminado este acto el señor Gobernador y sus acompañantes pasaron a casa de doña Manuela de Agüero en donde lo esperaba una magnífica orquesta, pasando al un rato en compañía de bellísimas y cultas niñas de la localidad.

A la una de la mañana en medio de vivas entusiastas fueron despedidos tan distinguidos visitantes.

UN OBSERVADOR

Caballeros:
Sombreros de Paja
PAJAMAS
Tienda Escalante

Las crueldades humanas Los asuntos municipales de Siquirres

Se habla mucho de la situación económica que viene atravesando la Municipalidad de Siquirres, a causa de los cuantiosos gastos que se acuerdan excediendo con mucho a los ingresos.

De la visita que acaba de hacer el Inspector General de Municipalidades por orden del Gobierno, se desprende que la Tesorería marcha en perfecto orden, bajo la dirección de un competente funcionario y sería, pero existen irregularidades que no han podido justificarse.

Dícese por acá, que debido a todo ese amontonamiento se verán los miembros que integran dicha Corporación en el imprescindible caso de renunciar separándose de sus puestos, a fin de encarrilar la administración local por un buen surco

Si usted necesita **MUEBLES** dirijase al taller de **Antonio Avila M.** situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa. **Teléfono 172**

Las enfermedades venéreas se evitan usando **SANTIL** De venta en todas las boticas importantes

El teatro Trebol
HARROLD LLOYD
QUIEN DIJO MIEDO He allí el éxito de estos momentos. Nadie es capaz de contener la risa al solo recuerdo de esta preciosa película del eminente cómico Harold Lloyd.
Es algo sublime, que se puede ver a toda hora. Al teatro Trebol no ha faltado todas las noches casi el mismo público que no se cansa de reír sabrosamente.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

La JARDINERIA LUCIA
DE **Rosario Jiménez**
AVISA A SU clientela y amistades que recibirá órdenes en casa del Dr. Ferraz 5ª. Avenida Este, contiguo al DIARIO DEL COMERCIO o por teléfono a Rural 21.

Propiedad que se vende:
Media manzana construida a 100 varas del Mercado, con frente a la Avenida Central, a la calle 10 y Avenida 2.^a
Dirigir propuestas: **RUPERTO SAENZ.**
Aserradero Giustiniani o apartado 334.

Litografía Minerva
Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.
Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto
Apartado S. ★ Teléfono 688.

CONTRA **ARTRITISMO REUMATISMO GOTA**
ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas *Activo-Inofensivo* remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del **ÁCIDO ÚRICO**
porque el mas rico en principio activo.
2 a 4 cucharadas de las de café por día.
Exigir el nombre **MIDY** para evitar las Substituciones
LABORATORIOS MIDY
PARIS

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

MADERAS DEL PACIFICO Puede usted conseguir a los precios más bajos de plaza en el Depósito, 100 varas al Norte del Carmen. Construcciones por dirección o por contrato.

EN CORONADO se vende en buenas condiciones una magnífica quinta de nueve manzanas, con aperturas para sembrar maíz y con partes de café, caña y el resto de potrero, con casa de habitación de madera. Entenderse en la misma con Horacio Méndez.
Abril 25

ALQUILO una casa muy cómoda en \$ 100.00. 350 varas al Sur de La Provedora. — Domingo Feo Rojas.
Abril 25

CON \$ 2,000.00 compra Ud. una magnífica propiedad de dos pisos en esta capital, siendo la parte baja un local especial para una fábrica y la parte alta dos buenas casas de habitación. Produce una renta de \$ 250.00 mensuales. — San José. L. Martínez y Hno.
Abril 25

GUANOL Sobre este magnífico producto nos escribe un cliente: *El amigo del afligido agricultor de los trópicos que le ayuda a combatir el sinnúmero de pestes que los que tiene que contener. El remedio infalible contra el tórax, mata la garrapata, cura la sarna y desinfecta cualquier herida. Pídale en las Boticas o directamente a la "Atirro Coffee Estates Co." Turrialba. abril 24*

BUENA OPORTUNIDAD Se vende una casa muy centrada 125 varas sur del Banco de Costa Rica. Informará Dr. Fischel frente al Correo. — Abril 21 1923.

DINERO en una hipoteca, se solicita de 10,000 a 46,000 garantía en esta capital, y finca en producción interés hasta 13. Diríjase apartado 1106. — Abril 22

VENDO o cambio por finca de barrio, o en Puriscal 13 casas nuevas con punto de comercio. Renta 350 mensuales también puedo venderlas dando sólo 4,000 o un lote del mismo valor o acciones de banco, pagaré o un lote de ganado o automóvil en buen estado, las casas en la Soledad diríjase apartado 1106. Abril 21.

OPORTUNIDAD. — Vendo o cambio por finca en el Puriscal 4 casas nuevas que producen \$ 200 mensualmente: o las vendo dando sólo 4,000 al contado; las casas están situadas en la Soledad; de esta ciudad también recibo algún lote o una casita pequeña en pagos. Diríjase al apartado 1106.

BACILOS. — Cerca del Hospital vive Gregoria Brenes Ibarra, tuberculosa desde hace 11 años, desde 2 años sin bacilos, contenta de vivir; pero en San José vive feliz otra Brenes, tratada con el mismo sistema y con 12 años de completa y absoluta curación. Si es presentado hoy un tuberculoso con 18 años de enfermedad en el cual la montaña no ha querido vencer los bacilos, mientras que con el Sarghetz solo 14 días de tratamiento Maggiorani fueron vencidos lo que no pudo vencerse con 6 años de demontaña. Lo que demuestra absurdo lo que proclamaba Yacud que los bacilos no pueden vivir en los climas de altitud.

TENGO ENCARGO de comprar una finca de bastante extensión, cultivada de hule, en cualquier región del país. Y de colocar \$ 25,000 en una o dos partidas, al 1%, con hipoteca de fincas místicas en producción. — Elías Loiza. — Oficina: don Gregorio Martínez. — Abril 19.

\$5,000.00 se desean tomar al interés con garantía de primera hipoteca sobre una propiedad en esta capital que renta \$ 120 mensuales, diríjase al apartado 1080. San José Abril 22

EN LIMON deseamos comprar casa o lote a precio módico. Interesados escriban pormenores de tamaño, precio, colasección etc., al apartado 269, San José. Abril 18 1923.

ALQUILO. Muy bien amueblada y con todo el confort necesario y rodeada de jardines, una casa en el Paseo de Colón. Ernesto Ortiz — Corredor Jurado — Comisionista. — Apartado 374 — Teléfono Eriz — Teléfono 250 Oficina Calle 3º. Norte. — Abril 14 1923.

INTERESA A LOS PROFESIONALES y hombres de negocios. — Se alquilan varios cuartos propios para oficinas en la casa que ocupa la extinta firma Henri Frick y Cº. Entenderse allí mismo con el señor E. de Mézerville. Abril 5.

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado. — Oficina en su casa de habitación.

LE GUSTA A UD. LA MUSICA DE CUERDA? — J. Alberto Abello F. da clases de tiple, bandurria y guitarra. — Dirección: Apartado 968 o casa de pensionistas 200 varas al norte de la Botica Oriental. Marzo 28

VENDO casa grande esquinera magnífico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Única oportunidad. — G. V. CRESPI.

ALFONSO ALTSCHUL. — Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

URNAS NIQUELADAS. — 10 urnas casi nuevas se venden. — Única oportunidad. — Entenderse con Fernando Madrugal.

VICTOR CAMPOS. — ofrece a su clientela su nuevo automóvil número 218, marca "Dogde" último modelo especial para familias. Servicio a cualquier hora del día o de la noche — Garage "La Constructora." Abril 13

COMERCIANTE Y CONSUMIDORES. — Vendemos a precio de costo un saldo de mercaderías tales como pintura en pasta blanca inglesa a \$ 20.00 la arroba, secarivo líquido a \$ 9.00 el galón. Un lote de brochas de fibra para pintura de agua. También dos mostradores para tienda de 4 varas cada uno Pídanos por correo y será atendido inmediatamente. — L. Martínez & Hno. — San José. — Abril 19.

PESTE BLANCA. — Ayudaron al Dr. Maggiorani en el desarrollo de la cur. de la tuberculosis en 1913, el Presidente de la Facultad de Medicina Jenaro Rucavado; en 1914, el Presidente Jiménez; en 1920, el Presidente Acosta, favorecedores en la curación de los 3 tuberculosos de Cinco Esquinas, tratados con los baños; uno enfermo desde hace un año, otro desde cinco y el tercero desde diez, curados en los primeros cuatro meses de 1920, trabajando hasta fin de 1922. De los tres curados sólo uno desea sea conocido su nombre. — Abril 19.

FINCA EN TURRIALBA, de 21 manzanas de potrero, con una casa de habitación. A propósito para siembras de banano y agricultura, abundantes aguas y leñas. A 20 minutos del Cantón Central de Turrialba. Se vende a \$ 250.00 la manzana, plazo para la mitad del valor. Entenderse con Gilberto Gutiérrez en Turrialba. — Abril 19

Programa

Del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m) en el Parque Central

- 1—Italia, Marcha, Papa'
- 2—La Cruz Roja, Obertura Furine.
- 3—En el Sur, Danza Americana, Midleton'
- 4—Piesta a Bordo Fantasia, Heymans.
- 5—Hermanos alegres, Vals, Vollandstedt.

San José 27 de abril de 1923
El Director
CÉSAR A. NIETO

TEATRO VARIEDADES

VIERNES 27 de ABRIL de 1923
A las 8.30 p. m.

Beneficio y despedida de la eminente tonadillera
Carmen Flores
La más castiza de España
Gran Exito

La última obra teatral de Raúl Salazar

El próximo domingo, será estrenada en el Teatro América la última obra teatral de Raúl Salazar, titulada "Costa Rica en B. V. D." Las personas que han visto los ensayos de esa pieza dicen una obra muy divertida y que es un hecho el éxito. Ya nos ocuparemos del esfuerzo del bardo a quien le auguramos todo triunfo.

Teatro América

Compañía de Operetas Marina Ughetti
SABADO 28 de ABRIL de 1923
Acontecimiento!
Función Extra popular!
con las obras

Las Corsarias
y
Felipe II
Entrada \$ 1.00

Un caso de bigamia

Se tienen informes oficiales de que en la ciudad de Tegucigalpa contrajo matrimonio eclesiástico un individuo de nacionalidad turca, quien había celebrado casamiento hace algunos años en Costa Rica, y cuya esposa reside actualmente en esta capital. Familiares de la esposa denunciaron el hecho ante la Curia a fin de anular el matrimonio efectuado recientemente en la capital de Honduras.

Quiere Ud. quitarse LOS CALLOS



Agencia con DEPOSITO PERMANENTE
EL PIAVE
Frente al lado Norte del Mercado

Los relojes de Nueva York

Avanzada una hora
San José 26 de abril de 1923
Sub-Director de Telégrafos Nacionales.
Muy Señor nuestro:
Tenemos el gusto de participar que los relojes de Nueva York serán avanzados una hora desde el 29 (veintinueve) del mes en curso, habiendo una diferencia en esta oficina de dos (2) horas.
Ruégole dar publicidad. Atentamente.
COMPANIA CABLE

Para las damas

Deberes de una mujer para con su esposo.
Antes de la boda, estúdialo. Cuando te cases con él ámallo. Si es honrado, hónralo. Si es generoso, aprécielo. Cuando esté triste, siégalo. Cuando se aburra, distráelo. Si desea conversar, escúchelo. Si busca el silencio, no lo importunes con preguntas, sobre todo si es de los hombres que trabajan con el cerebro. Si desfallece, alientalo. Si es celoso, cúralo. Si le gusta la sociedad, acompáñalo. Si te hace un favor, agrádeclo. En fin, hazle creer que lo comprendes; pero que no sospeche nunca que lo mancejas. Estos consejos, en nombre de la Igualdad, van dirigidos indistintamente a los hombres y a las mujeres; no sería justo que mientras la mujer se impusiese el deber de dedicar toda su vida a estar pendiente de las modalidades de su esposo, éste se hiciese el interesante, permaneciendo indiferente y sin preocuparse mucho de la reciprocidad de atenciones.

Piden modificaciones al aforo de algunas mercaderías

Constantemente se reciben en la Secretaría de Hacienda solicitudes y experimentos que suscriben personas interesadas, pidiendo ciertas rebajas en el aforo de varias mercaderías así como también solicitan se fijen aforos moderados a menos artículo que hoy se importa del exterior. La Secretaría de Hacienda consiguiente y justa, hace lo posible por atender estas solicitudes a fin de aminorar pérdidas al comerciante importador.

La Casa Misteriosa

En un periódico del miércoles pasado escribe Jacinto Loriani sobre la Casa Misteriosa, y como al defender ese elegante tabarón nos alude, nos vemos obligados a escribir unas líneas más sobre el asunto. Lo que hay de cierto en esto es que dicho escritor, el cual tiene una sección en el referido diario y que se luce hablando de toreros y manolas; mantillas y panderetas; encajes de Venecia y vasos de Corinto; alfombras de Damasco y cuentos azules, urdido por falta de argumento, la dió por defender la Casa Misteriosa. Eso es todo. No creemos que los cargos de moralizadores, etc., sean adrede; fueron formulados accidentalmente, por enlazar los párrafos de la crónica. Y tampoco nos imaginamos que Loriani vuelva a escribir de que sea lógico que frente a un Colegio de Señoritas esté instalado un centro de bacanales, porque eso sería como encontrar correcto que un jefe de policía sea protagonista de escándalos. Lo que si encontramos muy peregrinas en la crónica de Loriani son las citas de la Magdalena y de la Adúltera. Son dos alifios extemporáneos. ¿Acaso censuramos a las Magdalenas o a las beatas? El chiste de que abrimos la boca frente a un modesto tocador de palo santo nos parece notable. En verdad, tenemos la culpa de no haber salido del barrio de Aranjuez y de no conocer sino el Rincón de Carrillos, Chile Perro y Tres Ríos? ¡Allá con los Gomez Carrillos, los lujos asiáticos y no con nosotros, pobres reporteros que no conocemos sino taburetes, tijeretas, poltronas y camas de tabla. Debe entender Loriani que nunca hemos tenido el propósito de pretender terminar con las casas de citas y las aventuras galantes. Lo que nos parece escandaloso es el lugar en donde se encuentra la mansión defendida por el señor Loriani. Si esa casa con sus mujeres sensitivas, de bellezas envanecidas y de apellidos aristocráticos; con sus salones moriscos, escabeles de marfil, pebeteros de ricos incienzos, espejos viselados, esclavos danubios, lienzos italianos, celestinas y don Juanes, estuviera fuera de la ciudad, entonces no habríamos entrado escalando tapias y nos parecería todo muy natural. No combatimos nidos de amor, combatimos cabarets abyectos. Para terminar creemos que si don Jacinto sigue defendiendo temas de tal naturaleza, lo vamos a llamar las gentes el Vargas Vila Nacional.

DIEGO DE PASTRANA

De nuestros corresponsales

Sardinal
Municipalidad
Gran sorpresa ha causado la manera de juzgar la solicitud presentada por la señorita Gerónima Gutiérrez, en la que pedía aumento de la subvención que se le daba como estudiante de obstetricia y en la que presentaba la forma en que se comprometía a servir en el cantón una vez graduada. Los señores miembros municipales no reflexionaron tal vez lo bastante al juzgar la solicitud presentada por la señorita Gutiérrez, pues a más de ser desechada le fué liquidada la subvención de \$30,00 que en el año anterior le había sido concedida. La señorita Gutiérrez trabaja con noble anhelo. Su estudio es sobresaliente. Es, mucha la falta que le hace al cantón este servicio de obstetricia. Se siente la necesidad de él, y cuando hay el esfuerzo en una persona de prepararse y llenar este vacío, los señores Regidores a quienes el pueblo ha elegido para que velen por su progreso, es el primero en oponerse a este noble esfuerzo de la señorita Gutiérrez.

Algo más sobre el hecho de sangre en el Asilo de las Mercedes
Ampliando la nota que publicamos ayer referente al hecho de sangre ocurrido en el Asilo de las Mercedes, entre dos enfermos, se nos dice que el herido Martín Mora, declaró que lo habían inducido al crimen. Dice que ama con delirio a una asilada y que este amor hondo y puro, lo sustentaba mucho tiempo apesar de no poder ni siquiera hablarle a su amada por la disciplina del Asilo. Desde hace días notaba que el herido, Cortés, parecía simpatizar con la misma joven y al interrogarlo le dijo: "esa mujer es sencillamente despreciable". Esto promovió el hecho sangriento ya conocido. El herido continúa preso en un calabozo del mismo asilo.

Sardinal será cantón

Objetan los señores Regidores que pide mucho, cuando es apenas la mitad de lo que otros municipios más conscientes de su misión dan a señoritas que hacen estudios en San José. Valiente razonamiento! Olvidan que este distrito es de los que más entradas tienen. Ojalá revise este asunto y lo discutan con más sensatez.
Sardinal será cantón:
Hay un grupo de personas que activen los trabajos para que Sardinal llegue a ser cantón, necesidad que ha tiempo se hace sentir.
Correo:
El posta entre sardinal y

Conferencias franciscanas

En San Rafael de Heredia, se encuentran de paso desde hace varios días, unos misioneros franciscanos dirigidos por Fray Eduardo. Han dado importantes conferencias. El pueblo está de plácemes.

El Estado comprará 12.000 hectáreas de tierras a la Development

Uno de los primeros problemas que resolverá la próxima legislatura, será el litigio pendiente entre pequeños agricultores y la "Guacaste Development" que se encuentra bien deliberado. Persona que conoce bien la marcha del negocio nos manifestó ayer que de acuerdo con el texto del artículo VI del proyecto, en un todo modificado por la Cámara el Estado comprará 12.000 hectáreas de tierras, que pasarán a poder de los pequeños ocupantes, divididas en parcelas. De esta cantidad se dejarán como reserva unas 7.000 hectáreas, para los que las deseen, pues son terrenos fértiles propios para el cultivo del café.